

**Nombre y apellidos:** Rodrigo Ruiz Rubio

**Título de ponencia:**

El desafío de la puesta en uso social del patrimonio cultural para la sustentabilidad de los territorios del Qhapaq Ñan

**Resumen**

La reciente declaratoria del Qhapaq Ñan - Sistema Vial Andino como Patrimonio Mundial ha generado una creciente expectativa desde el sector público y privado para realizar diversas iniciativas turísticas. Expectativa que es compartida por las diversas comunidades tradicionales que conviven con este patrimonio. Sin embargo, la realidad de los territorios del Qhapaq Ñan es muy compleja y esta signada por situaciones de desigualdad económica, pobreza y conflictos socioambientales producto de los modelos de desarrollo que definen las dinámicas y usos del territorio. Teniendo en cuenta este escenario se plantea la puesta en uso social del patrimonio cultural desde una perspectiva que asume los intereses y necesidades de desarrollo sustentable de las comunidades. Buscando que el patrimonio cultural prehispánico no solo sea un referente de logros arquitectónicos, sino, además, de lógicas sustentables del manejo de los territorios más allá del turismo.